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RESUMEN 
 
El presente informe es el resultado de una retrospectiva profesional de más de 30 años  
de constantes experiencias por las que el destino me llevo a través de  amplios campos 
de la comunicación, desde la producción para medios, el desarrollo de exitosos 
proyectos televisivos nacionales e internacionales, la realización de eventos de alto 
impacto mediático, el desarrollo de las comunicaciones de proyectos sociales para la 
mejora económicas de comunidades rurales amazónicas hasta la coordinación 
comunicacional para un proyecto para la cooperación internacional con la comunidad 
migrante. 
Las experiencias laborales que describo me hicieron a conocer todo el país y me 
llevaron más allá de nuestras fronteras y muestran el éxito logrado en los diferentes 
programas, proyectos y trabajos que ejecute y diseñe, pudiendo con criterio, utilizar lo 
aprendido en mi paso por la universidad.  
Estoy muy agradecido y me considero afortunado al haber podido conocer de cerca 
nuestra realidad y haber servido a muchos compatriotas y comunidades de ese Perú 
profundo que necesitamos llegar. 
  
Palabras clave: Producción, Televisión, Proyectos, Desarrollo, Amazonía, Andes, 
Comunidades rurales 
 
 
 
ABSTRACT 
 
This report is the result of a professional retrospective of more than 30 years of constant 
experiences through which destiny wide fields of communication, from production for 
the media, the development of successful national and international television projects, 
the realization of events with high media impact, the development of the 
communications from social projects for the economic improvement of rural 
Amazonian communities to the communicational  coordination for a project for 
international cooperation with the migrant community. 
The work experiences that I describe made me know the whole country and took me 
beyond our borders and showed the success achieved in the different programs, projects 
and jobs that I execute and design, being able to use what I learned in my time at 
university with criteria.  
I am very grateful and I consider myself fortunate to have been able to get to know our 
reality closely and have to served many compatriots and communities of that deep Peru 
that we need to reach. 
                                                                                                                                     
Keywords: Production, Television, Projects, Communication, Development, 
Amazonia, Andes, Rural Communities 
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INTRODUCCIÓN 
 
La elección de una carrera universitaria, que de alguna manera debería regir nuestro 
destino laboral en el futuro, es una decisión importante en la vida de cada persona que 
elige seguir estudios superiores. 
No siempre será fácil, hay muchos factores que circulan en nuestras cabezas para tratar 
de no equivocarnos y aun así nada nos garantiza que nuestra decisión será la mejor o la 
única. 
 
Para mí ha sido un camino de constantes aprendizajes donde entendí que después de 
200 años de independencia de la corona española, se hacen evidentes los pocos avances 
que hemos dado como país.  Pienso que hasta ahora no somos capaces de entender que 
nuestra mayor riqueza era, ha sido y será siempre nuestra compleja diversidad 
geográfica y cultural. 
 
Mi ejercicio profesional se ha enmarcado principalmente en el campo de la producción 
de programas de televisión y el desarrollo de proyectos comunicacionales en varias 
regiones del país. Desde la producción de exitosos programas y conducción de espacios 
propios, la concesión de Red Global TV y administración de Panamericana Televisión 
en Iquitos la capital amazónica del país, hasta la ejecución de programas en beneficio 
de niñas, niños, jóvenes e inclusive, para comunidades enteras de emprendedores de las 
regiones andinas y amazónicas. 
 
Existen múltiples formas de ejercer la comunicación profesionalmente, pues tenemos 
amplios campos para el desarrollo de la misma en diferentes niveles, tanto en el sector 
privado como en el sector público. Y es en el sector público donde encontraremos 
mayores brechas comunicacionales, las que por falta de atención y nada o casi nada 
articulación comunicacional suelen terminando en conflictos sociales. 
 
Encontraremos siempre que no solo podemos hacer nuestra labor en la posición 
encomendada en nuestro trabajo, sino que siempre podremos aportar con ideas y 
propuestas que puedan mejorar, ampliar o proponer, para que desde una perspectiva 
comunicacional mejoremos los procesos en los cuales nos involucramos. 
Entonces es muy claro que en el Perú aún queda mucho que hacer, gracias a mi 
profesión he conocido todo el país y sigo conociendo, viajando, aprendiendo y 
colaborando para que de alguna manera podamos ir cerrando brechas, dando mejores 
oportunidades, llevar mensajes positivos que alienten a las personas, a través de 
empresas e instituciones públicas y/o privadas. 
 
Creo que eso ha sido y es lo que significa para mi ser comunicador, siempre con un 
soporte ético pues todo ser pensante es capaz de discernir entre lo bueno y lo malo, 
apoyándome en valores como la honestidad, el respeto, la justicia, la solidaridad y sobre 
todo el amor, que es la fuerza que me mueve y la que debería mover al mundo a pesar 
de todo lo negativo que existe en él. Nunca perdamos la esperanza que cada buena 
acción que hagamos sea siempre lo necesario para llevar un mensaje positivo a los 
demás. 
 
Tuve la suerte de iniciar con lo que siempre fue una pasión, una forma de vida para mí: 
el deporte. También pude llevar un mensaje de esperanza para miles de niñas, niños y 
jóvenes escolares de zonas alejadas y olvidadas en nuestros andes y tuve la oportunidad 
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de llevar capacitación y reconocimiento, para impulsar el esfuerzo y trabajo de cientos 
de comunidades amazónicas. 
 
La producción internacional no fue esquiva y fui productor de varios capítulos 
completos para el programa de televisión “Conección Latina”, que se emite a través de 
Univisión Washington DC en USA y para el programa History Travel con Mark Powell 
de History Channel. (Ver Anexo 1) 
 
Hoy me desempeño como coordinador de comunicaciones de Chance para Sumar, 
donde nuestra misión es insertar a técnicos y profesionales migrantes venezolanos en 
sus respectivas profesiones, que ahora, están desempeñando labores menores en Lima, 
Arequipa y Trujillo que nada tienen que ver con su formación profesional, y reubicarlos 
en las regiones donde los profesionales peruanos no quieren ir a trabajar (alto andinas y 
amazónicas sobretodo) articulando con gobiernos locales, regionales y empresas 
privadas. Un proyecto de USAID ejecutado a través de CEDRO, reconocida ONG con 
más de 30 años de experiencia, desarrollando proyectos en bien de la población. 
 
El tránsito de la experiencia de la Producción de Television a la Comunicación para el 
Desarrollo fue gradual, después de los programas deportivos el mundo televisivo me 
dio otras oportunidades, y casualmente me acerco al desarrollo. 
Fue un camino de conexión y se comenzó a abrir un vínculo, la gente de USAID 
interesadas en experiencias de este tipo nos dio la oportunidad para desarrollar un 
proyecto medianamente grande. 
 
Agradezco todo lo que viví y vivo en mi profesional: lo bueno, lo malo, lo bonito, lo 
feo, las alegrías y tristezas, los acuerdos y desacuerdos, los triunfos y los fracasos 
también, porque todo siempre deja una enseñanza, un aprendizaje por procesar y 
enriquecer nuestras propias experiencias. 
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EXPERIENCIA PROFESIONAL 
 
Desde temprana edad me incline por temas relacionados al lado humano, social, hasta 
artístico podría decir. El interés por los viajes siempre llamó mucho mi atención. De 
niño cuando no tendría aproximadamente 10 años, mi padre nos llevó a mi hermano 
mayor y a mí a un viaje de trabajo a la ciudad del Cusco, y realizamos nuestra primera 
visita Machu Picchu, quedando esa experiencia impresa en mi memoria por siempre.  
 
Viví toda mi infancia en el distrito de Barranco y casualmente bastante cerca de un 
conocido centro de formación turística, ese fue mi primer interés real por seguir 
estudios superiores, pero la equivocada percepción de mis padres hacia dicha institución 
(que no era una universidad propiamente dicha), el limitado interés de la época por el 
desarrollo turístico en el país (eran los años 80) y la presión por el ingreso de mi 
hermano mayor a la universidad (Católica), me impulsaron a escoger la carrera de 
Ciencias de la Comunicación para especializarme en publicidad. 
 
La publicidad era un tema que también me gustaba mucho, poder diseñar, crear ideas y 
campañas nuevas para vender diferentes cosas despertaba mi interés, sumado a mi gusto 
por la pintura y el dibujo. Podría decir que tenía un lado “artístico” que ya existía en mi 
familia, pues mi hermano mayor ya había incursionado con relativo éxito en la 
televisión. Esto tomará sentido más adelante en relación a mi segunda experiencia 
laboral remunerada, como comunicador, en la televisión.  
 
Ya propiamente dicho, mis inicios en la actividad profesional fueron en el diario La 
República, donde colaboré haciendo prácticas como reportero gráfico. Posteriormente a 
eso, realicé otras prácticas pre profesionales en la agencia de noticias y publicidad del 
estado Andina, como redactor y luego obtuve mi primer trabajo oficial como redactor 
creativo en una ya desaparecida agencia de publicidad que se llamó Tempus.   
 
Todo daría un giro, cuando en el año 1990 ingresé como asistente de producción en el 
Canal 13, para los programas deportivos. 
Teniendo un real interés por aprender realice desde las labores más simples hasta las 
más complejas dentro de un canal de televisión, ser hermano del director de deportes 
del canal nunca significo ningún privilegio para mí.  
Me esforcé, aprendí y trabajé duro y después de unos años pude presentar mi primer 
proyecto de programa de televisivo propio.  
Fue un espacio vinculado al turismo, los deportes llamados de “aventura” y la 
conservación del medio ambiente. Este proyecto vio la luz en abril de 1994, el 
programa se llamó Pura Aventura y se emitió semanalmente a nivel nacional por la 
señal de Red Global por casi 3 años.  
Asumí la dirección y producción, pero luego por los constantes viajes que demandaba el 
estilo del programa tuvimos que hacer también la conducción del mismo conjuntamente 
con el principal asistente de producción y camarógrafo, mi amigo Jorge “El Chino” 
Alva. Esta maravillosa experiencia nos llevó a conocer no solo las 24 regiones del país, 
sino también un poco de su gente más profunda, pues éramos y representábamos a 
“mochileros” con bajo presupuesto dispuestos a la aventura y con muchas ganas de 
mostrar las cosas como son a través de una cámara. 
 
El destino me llevaría después a otros varios campos de la comunicación, ya había 
ganado buena experiencia en la producción y dirección de programas televisivos 



 

9 
 

durante 12 años, pasando además por otros canales como ATV y Frecuencia Latina, 
para luego asumir un difícil reto como concesionario de Red Global, Canal 13 en la 
ciudad de Iquitos, estación que había estado desactivada en esa ciudad por más de 3 
años.  
Llegué en agosto del año 2002, con casi una tonelada de equipos que incluían 
principalmente el transmisor y las antenas. Había estado un par de meses antes en esa 
ciudad haciendo un análisis de la oferta televisiva y del mercado local. 
No encontré nada rescatable, o al menos que me gustara un poco dentro de lo que 
producían los otros dos canales que transmitían en la ciudad en ese momento. 
Decidí ir a las facultades de comunicaciones de dos de las universidades más 
reconocidas para reclutar jóvenes estudiantes, para ofrecerles practicas inicialmente, y 
poco a poco se fueron convirtiendo en camarógrafos, editores y reporteros de los 
espacios noticiosos que fuimos implementando, haciendo más atractiva la oferta 
publicitaria para los clientes que ahora encontraban una nueva y fresca opción para 
anunciar. Diversos problemas sobre todo con la administración en Lima, hicieron que 
me aleje de esta gran experiencia después de 4 años. 
 
En el año 2009 regreso a la producción de programas de televisión, esta vez para 
desarrollar versiones regionales de un ya exitoso programa de promocionaba a los 
emprendedores del país. “Somos Empresa” fue un programa que se emitía en esos 
momentos por Frecuencia Latina.  
Ya poseía cierta experiencia en temas del interior del país, fue por tal motivo que mi 
encargo fue de desarrollar versiones regionales del programa en Huancayo Arequipa, 
Iquitos y Trujillo. Haciendo alianzas y comprando espacios con canales locales para las 
emisiones de los mismos y con conductores de cada lugar, producíamos con relativo 
éxito estas versiones regionales, que promovían los emprendimientos de la zona. 
 
En medio de esa experiencia, estando en la ciudad de Arequipa, acudí a un CADE 
empresarial, donde tomé contacto con la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (USAID) donde se abrió la posibilidad de asumir un nuevo 
proyecto comunicacional que la agencia ya estaba implementando en la Amazonía. 
Luego de varias reuniones en Lima nos hicimos del proyecto Selva Ganadora, del cual 
fui jefe de proyecto por 4 años. 
 
Más adelante en el año 2013 fui convocado por el ente rector del deporte nacional para 
darle visibilidad a los novedosos programas que venían implementando y así articular 
un exitoso proyecto de difusión deportiva y comunicación durante 4 años, llegado a 
recorrer 6 regiones alto andinas del país. 
 
En el año 2017 pase por la subdirección de Promoción de la institución ligada a la 
sustitución de los sembríos ilegales de coca por el desarrollo alternativo DEVIDA. 
A finales de ese mismo año retorno a la televisión esta vez a través de la señal de 
Willax TV con Goles en Acción por la campaña del mundial de futbol de Rusia 2018. 
A inicios del año siguiente soy convocado para Los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos de Lima 2019 coordinando las acciones con los comités de 
autoridades de las regiones para el paso y celebraciones de la Antorcha Panamericana. 
 
Hoy en día vengo coordinando para CEDRO toda la parte de comunicaciones de un 
importante proyecto que busca integrar y reubicar lo mejor de la fuerza productiva 
migrante en el interior del país.  
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2. COMPETENCIAS PROFESIONALES 
 
Mi primera experiencia profesional fue en el año 1988, han sido 33 años de camino que 
fueron dejando diversas experiencias que enriquecieron mis conocimientos adquiridos 
en las aulas universitarias y que fueron desarrolladas en diferentes contextos sociales. A 
continuación, desarrollaré lo que considero fueron las 3 experiencias más relevantes, 
aunque debo decir que cada una de las otras experiencias laborales también han sido 
importantes, con sus singularidades y enseñanzas. 
 
 
2.1 Primer Hito: Red Global.                                                                              
 Producción de TV Programas Deportivos, Goles en Acción y Pura Aventura 
 
Ha inicios del año 1990 llegue a Red Global Canal 13, novel canal de TV, gracias a la 
incorporación del componente periodístico deportivo liderado por mi hermano Alberto 
Beingolea. Fueron casi 9 años que trabajamos en esta empresa donde aprendí y 
desarrollé habilidades profesionales en paralelo a mis estudios en la universidad, aún 
estaba por terminar los últimos cursos pendientes del 9vno y 10mo ciclo, 
especializándome en Publicidad. 
Llegue a Red Global cuando me encontraba trabajando como redactor creativo en una 
agencia de Publicidad que se llamaba Tempus. En ese entonces sostuve una reunión con 
Alberto donde me pidió que lo acompañara en este nuevo y muy prometedor proyecto 
haciendo que dejara la agencia a pesar de que mi especialización era la Publicidad.  
 
 
2.1.1 Objetivos 
 
Desde un inicio tuvimos el reto de asumir la producción de 2 programas deportivos del 
fin de semana (sábados y domingos) que ya existían en el canal, me refiero a los 
programas polideportivos “Acción”, adicionalmente tuvimos la tarea de producir las 
secuencias deportivas de los noticieros diarios que emitía el canal de lunes a viernes en 
horario estelar. 
 
El principal objetivo para estos programas en particular fue la realización de reportajes 
locales y nacionales de los principales deportes que se practicaban en el país, así como 
entrevistas a los principales referentes del deporte y la actualidad deportiva nacional. 
Además de cubrir los entrenamientos y novedades de los equipos de futbol profesional. 
 
Más adelante cuando lanzamos el programa Goles en Acción, el objetivo fue ofrecer un 
espacio novedoso que compita con los programas de los bloques estelares de películas y 
de los domingos, con la oferta futbolística completa tanto nacional como internacional. 
 
Pero viendo en perspectiva personal, mi principal objetivo fue inicialmente aprender 
todo lo de TV, nunca quise ser solo el “hermano de Alberto”, fue por eso que decidí 
empezar de abajo a aprender todo sobre la producción de televisión.  
Todavía no había llevado los talleres de TV de la facultad, lo que hizo que prestara 
mucha atención a cómo es que se hacía televisión de verdad. Inicie como asistente de 
producción en estudio, tendiendo cables de audio y cámaras, armando escenografías, 
ayudando con la iluminación y todo lo que fuese necesario. 
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Luego pasé a los controles de estudio como asistente de vtr, aprendí a editar y así poco 
a poco fui conociendo todo el proceso de lo que implicaba hacer un programa de TV, en 
las reuniones de coordinación y planificación de los programas y secuencias diarias de 
deportes de los noticieros. 
 
Así llego el tercer objetivo del que nos ocuparemos en esta parte: la producción y 
realización de un nuevo espacio en la televisión peruana, una propuesta singular, 
propia, con un concepto de Ecoturismo y deportes de Aventura “Pura Aventura” fue el 
programa que ofrecía la oportunidad de mostrar las posibilidades de practicar deportes 
diferentes en medio de escenarios naturales y con respeto y cuidado al medio ambiente. 
 
 
2.1.2 Descripción del caso: “Goles en Acción” (Ver Anexo 2) 
 
Surgieron nuevas propuestas televisivas que empezamos a desarrollar con el equipo de 
producción de deportes, así entonces germinó un el proyecto que llegaría a marcar un 
antes y un después en los programas deportivos nacionales, ese fue el programa de 
domingos por la noche que llevaba el resumen de todos los partidos de la fecha 
nacional, entrevistas, estadísticas; más los resúmenes de las principales ligas 
internacionales y se llamó “Goles en Acción” que nació en septiembre del año 1990. 
 
El programa se esforzó en cubrir todos los partidos de futbol profesional que se 
programaban a nivel nacional, ya sea con nuestros propios reporteros y camarógrafos o 
con el valioso aporte de los colaboradores de las entonces filiales del canal en 
provincias donde se programaban partidos, haciéndonos llegar los respectivos 
resúmenes lo más rápido posible el mismo día de su realización vía satélite. 
Se trabajó mucho para llevar un resumen completo de la jornada de los diferentes 
estadios del país el mismo día que terminaba la fecha futbolística.  
Tradicionalmente los resúmenes de los partidos se veían en los espacios deportivos de 
los diferentes noticieros en los días siguientes.  
 
Se complementó el programa con los resúmenes de los principales campeonatos del 
futbol internacional, que captábamos a través de los receptores de satélite de los torneos 
de Brasil, Argentina, Colombia, México, España, Inglaterra e Italia. 
 
Adicionalmente a través del mismo canal se logró un contrato con la Asociación 
Deportiva de Futbol Profesional (ADFP), mediante el cual se adquirieron los derechos 
de transmisión en vivo de varios equipos del campeonato nacional. 
 
Esta nueva propuesta cautivo inmediatamente a los televidentes futboleros, publico 
mayormente masculino, aunque hay que reconocer que teníamos una interesante 
sintonía femenina también, que encontraron un espacio para ver a su medida. 
Mis conceptos se reforzaron académicamente con los talleres de TV de 9º y 10º ciclo, lo 
que me dio la confianza necesaria para dar los siguientes pasos profesionales. 
 
 
2.1.3   Descripción de caso: “Pura Aventura”. (Ver Anexo 3) 
 
Este proyecto fue la consecuencia por el esfuerzo y dedicación a realizar una serie de 
reportajes para los programas de Acción de fin de semana de corte de “deporte de 
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aventura”, con la aparición de “Goles en Acción” la producción periodística deportiva 
se enfocó en un 90% en futbol. A pesar de ello nos llegaban a la redacción invitaciones 
para festivales deportivos como “La semana del Andinismo” y decidí atender este tipo 
de invitaciones. Viajábamos, y encontramos variedad de disciplinas como el canotaje, el 
parapente y ala delta, la bicicleta de montaña, escalada en roca, deportes que 
grabábamos y editábamos, teniendo las notas y reportajes una muy buena aceptación en 
el público televidente, al punto que otra producción del mismo canal me pidió que en 
base a esos reportajes reeditáramos para incluir en el programa “Zona de Impacto”. 
 
La demanda sostenida por estos contenidos, me llevó a elaborar un nuevo proyecto 
televisivo de corte ecoturístico y de deportes de aventura, pues en los viajes que 
realizábamos para producir los reportajes, había un constante desplazamiento a regiones 
y estos deportes se practicaban en escenarios naturales como nevados, ríos, montañas, 
etc. donde había una explicita acción turística y ya por ese entonces reflexione acerca 
de la inclusión de difundir mensajes para preservar el medio ambiente. 
 
El proyecto fue aprobado el año 1994 en el mismo canal donde ya venía trabajando en 
la producción de programas deportivos, “Red Global” canal 13, emitiéndose una vez a 
la semana, los sábados a las 11:00 am y se llamó “Pura Aventura”. 
 
“Pura Aventura” me permitió conocer todo el país, al inicio escogíamos los destinos y 
la producción era un poco más costosa por la logística de los desplazamientos, pero 
rápidamente una línea aérea nos empezó a auspiciar y comenzamos a recibir 
innumerables invitaciones de muchos municipios provinciales y distritales que hicieron 
más viable las producciones, reduciendo considerablemente los gastos logísticos. 
 
Así, los auspiciadores nos acompañaron desde el principio, empresas como Backus, 
Chiclets Adams, Americana de Aviación son un ejemplo del interés de los anunciantes 
en este nuevo espacio. 
La producción terminó a finales del año 1996, lamentablemente el canal fue adquirido 
en parte por el grupo de medios del empresario Genaro Delgado Parker (dueño de 
Panamericana TV) y se encargaron de la administración a mediados del año 1996, 
dejando de cumplir con las obligaciones de pago por el ingreso de publicidad y sueldos, 
lo que hizo insostenible la continuidad. 
Al terminar “Pura Aventura” regresé a la producción de Deportes, esta vez como 
Productor y al poco tiempo asumí la Producción General de Deportes del canal. 
 
En el año 1998, después de una exitosa temporada de los programas deportivos en la 
cual habíamos dado una gran cobertura el mundial de Francia 98, gracias al respaldo de 
nuestros dos más grandes auspiciadores (Cerveza Cusqueña, en ese entonces Cervesur y 
Pepsi de Pepsico Internacional) y por lo que  diseñamos una estrategia particular que 
nos llevó a topes de sintonía con un equipo de 07 personas destacadas para ese mundial 
fue que  nos tocó despedirnos de Red Global. 
Múltiples problemas originados por la pésima administración y mal manejo del canal y 
una oportuna oferta que nos llegó de ATV canal 9, motivo el cambio para todo el 
equipo completo de nuestros profesionales a esa casa televisora.  
Esa experiencia se tradujo en los programas “El Equipo” (programas de fin de semana) 
y “El Equipo de Goles” (programa estelar de los días domingos por la noche). 
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2.2 Segundo Hito: Selva Ganadora.  (Ver Anexo 4)                                                                              
 Campaña de Comunicación para el desarrollo de Comunidades rurales en la 
 amazonia peruana. 
 
Selva Ganadora fue una campaña que promovió el desarrollo de emprendimientos 
comunales en las regiones de Huánuco, San Martin, Ucayali y Loreto en nuestra 
amazonia.   
 
 
 2.2.1 Descripción del caso 
 
El proyecto Selva Ganadora nació en el año 2008 como una iniciativa del Programa de 
Desarrollo Alternativo (PDA), financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional- USAID, con el fin de apoyar y promover la generación de 
cultivos productivos con una sana competencia entre las comunidades amazónicas 
peruanas afiliadas al programa. 
 
En el año 2009 Selva Ganadora fue ejecutada por el operador internacional Chemonics 
Desarrollo Sucursal Perú y financiada íntegramente por el Programa de Desarrollo 
Alternativo (PDA) de USAID. En esa oportunidad se logró convocar a 281 
comunidades, de las 800 que intervenía el PDA, ubicadas en las regiones de Huánuco, 
San Martin y Ucayali. 
 
En ese su primer año, el concurso Selva Ganadora enfoco la convocatoria solo en las 
comunidades vinculadas al Programa de Desarrollo Alternativo (PDA).  
Sus objetivos se centraron en la competencia, el refuerzo de la identidad comunal y la 
motivación para la generación de cultivos productivos. Así, la experiencia se concentró 
en evidenciar el esfuerzo colectivo para lograr cambios sociales, económicos y 
ambientales, a partir del desarrollo de esta clase de proyectos. 
 
Para el año 2010, luego de 4 meses de enfocada gestión logramos que, Selva Ganadora 
fuera organizada por USAID y el Grupo ACP, Corporación peruana con misión social y 
con presencia en 10 países de Latinoamérica. 
Esta vez, Chemonics Desarrollo Sucursal Perú participó como entidad supervisora, pero 
el diseño y ejecución de la campaña fueron asumidos por Somos Empresa S.A., 
empresa de comunicaciones y de divulgación de cultura empresarial y emprendedora 
del Grupo ACP con la cual yo colaboraba como consultor, desarrollando versiones 
regionales de su programa de televisión, Somos Empresa, con producciones locales a 
través de cadenas regionales de televisión en Huancayo, Trujillo, Arequipa e Iquitos. 
 
Fue precisamente cuando me encontraba en la ciudad de Arequipa que tomé contacto 
con ejecutivos de USAID y comienza el interés y la posterior gestión para captar el 
proyecto de Selva Ganadora. 
 
 
2.2.2 Objetivos 
 
A través de una competencia entre comunidades emprendedoras y la creación de 
espacios de encuentro y conocimiento, se buscó generar oportunidades empresariales 
sostenibles, para mejorar la calidad de vida de las comunidades de la selva peruana. 
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Parte importante del éxito de la nueva versión de Selva Ganadora fue el enfoque 
comunicacional diferente que se aplicó con relación a la primera versión del año 2010. 
Gracias a la experiencia adquirida, los conocimientos profesionales y el aporte conjunto 
inyectado a través de Somos Empresa, usando criterios de innovación, calidad y 
viabilidad, así como indicadores ambientales, de genero e inclusión.  
 
La intención siempre fue que Selva Ganadora se convierta en un proyecto integral, 
multisectorial, sostenible y en un referente de calidad empresarial. 
 
 
2.2.3 Resultados 
 
Con la incorporación del Grupo ACP y Somos Empresa, Selva Ganadora 2010, adquirió 
un nuevo enfoque centrado en el conocimiento empresarial, como una manera de darle 
mayor sostenibilidad a los proyectos inscritos. Además, se amplió el radio de acción a 
otras comunidades que no necesariamente fueran parte el PDA, para superar el número 
de proyectos participantes. 
 
De esta manera, se logró ampliar la convocatoria del año anterior, con 416 comunidades 
que inscribieron un total de 459 emprendimientos económicos y sociales, desarrollados 
en las regiones de San Martin, Ucayali, Huánuco. Estas comunidades tuvieron la 
oportunidad de recibir, por primera vez, asesoría y conocimiento en temas de cultura 
emprendedora, gestión empresarial y marketing.  
En los llamados “Eventos Empresariales de Selección” del 2010 se logró la 
participación de más de 2,000 pobladores de las tres regiones amazónicas. El resultado 
final de la campaña fue la premiación de 10 ganadores zonales y 3 a nivel nacional. 
 
Para promover este circuito de negocios en expansión, la tercera edición de selva 
Ganadora 2011 se dedicó a buscar nuevas y diversas opciones de emprendimientos 
económicos y sociales en las regiones de San Martin, Ucayali y Huánuco. Esta vez se 
centró la convocatoria en la calidad de las iniciativas comunales participantes, más que 
en la cantidad de comunidades convocadas.  
 
Para ello se implementó una metodología de selección que comenzó desde la etapa de 
convocatoria e inscripción y tomo en cuenta criterios como la calidad, potencialidad y 
localización de los emprendimientos comunales en marcha, así como los indicadores en 
las bases de la competencia. 
 
Bajo este enfoque se convocó a 500 comunidades; 238 de ellas lograron escribir un total 
de 246 emprendimientos, después de comprobarse la calidad y viabilidad de sus 
proyectos.  
Además, se realizaron 6 eventos empresariales de selección donde participaron 1400 
pobladores de 162 comunidades de la región.  
 
Ahí se evaluaron un total de 170 emprendimientos y a 54 postulantes a la categoría 
Héroe Emprendedor. Solo 30 emprendimientos y 15 héroes quedaron como 
semifinalistas y fueron visitados y registrados en sus propias comunidades. 
 
Se firmaron formalmente 15 alianzas y el resto se fue incorporado voluntariamente a la 
campaña 
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Selva Ganadora 2011 cerró con la premiación de 5 emprendimientos comunales, 
reconocidos con 150,000 soles y 5 héroes emprendedores premiados con un total de 
25,000 soles en recursos de capacitación.  
 
La campaña se implementó con un aporte de USAID de $300,000 y fondos obtenidos 
por la empresa ejecutora Somos Empresa que ascendieron a la suma de $155,000 
dólares en recursos financieros y no financieros gracias a las 23 alianzas implementadas 
con entidades del sector público y privado. Selva Ganadora se fue convirtiendo en un 
proyecto donde confluían conocimiento, competencia, innovación, mercado, accesos y 
oportunidades reales y sostenibles de desarrollo empresarial y de mejora de la calidad 
de vida en la región. 
 
Hasta el año 2014 el proyecto creció hasta la región de Loreto y se constituyó como un 
proyecto integral de fortalecimiento emprendedor, separándose de los objetivos 
originales del año 2009, para enfocarse en los emprendedores y las iniciativas 
empresariales que vienen desarrollando con éxito en nuestra Amazonia. 
 
El proyecto Selva Ganadora fue nominado a los premios de Creatividad Empresarial en 
los años 2011 y 2013. 
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2.3 Tercer Hito: Instituto Peruano del Deporte. (Ver Anexo 5)                                                                            
Proyecto Los Nuevos Chaskis del Perú. Asesor de Comunicaciones de la 
Dirección Nacional de Deportes.  

 
Los Nuevos Chaskis del Perú, fue un exitoso proyecto de evento deportivo, diseñado a 
medida, cuando recibí la invitación del señor Akio Tamashiro Noborikawa, en ese 
entonces director nacional de Deportes Afiliados (DINADAF) del Instituto Peruano del 
Deporte.  
 
A la cabeza de la institución estaba el señor Francisco Boza Dibos (medallista olímpico 
y panamericano) que buen criterio descentralizo la gestión deportiva y le daba 
importancia al desarrollo de los atletas en las regiones, tratando de aprovechar las 
ventajas comparativas que por la situación geográfica se podían desarrollar. 
  
Los Nuevos Chaskis del Perú, se convirtió en  una hermosa fiesta que llevo a los 
lugares más alejados de las zonas alto andinas un mensaje integrador, vinculado con 
nuestra propia historia que promovía la vida sana a través de la práctica del deporte, en 
este caso las carreras de fondo. 
 
 
2.3.1   Descripción del caso: 
 
El 1ro de enero del año 2013 comencé a trabajar como Asesor de Comunicaciones de la 
DINADAF y entre lo más destacado de mi labor, sin duda alguna fue la promoción del 
Programa Nacional de Maratonistas, que en ese entonces se había descentralizado a 6 
regiones alto andinas del país. Huancayo, Pasco, Puno, Arequipa, Cusco y Huaraz 
fueron las ciudades elegidas para potenciar a los atletas en pruebas de fondo. 
Con ese insumo presenté a finales del mes de febrero de ese año el proyecto “Los 
Nuevos Chaskis del Perú”.  
El primer año se planeó y realizó muy rápidamente, fue como una prueba para lo que 
vendría luego. La idea era que, como los antiguos Chaskis, se lleve en postas un 
mensaje de esperanza y buenas prácticas deportivas, destacando los valores de 
constancia, esfuerzo y disciplina para obtener logros en las metas que nos 
propongamos.  
La meta original fue que este mensaje llegara a manos del presidente señor Ollanta 
Humala Tasso, que además por ese entonces era conocido como activo corredor por 
ciudad donde llegaba. Esta idea fue desestimada pues era muy difícil agendar este tipo 
de evento para el presidente, además que la institución me pidió que el evento se 
desarrolle entre ciudades del programa nacional de Maratonistas. 
  
Ya que los corredores no podrían entregarle el mensaje al presidente. Lo que quedaba 
era que se lo entreguen al mismísimo Inca, el cual solo es visible una vez al año en la 
celebración del Inti Raymi en la ciudad del Cusco.  
 
Para el año 2013 se trazó una ruta que partía de la Plaza de Armas de Arequipa, llegaría 
a Puno y seguiría a Cusco, donde el mensaje sería entregado en la Plaza de Armas de 
esa ciudad al Gobernador Regional, en el marco de las celebraciones del Inti Raymi, el 
evento deportivo se haría en 6 días recorriendo 655 km.  
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El diseño del evento deportivo contemplaba que cada ciudad donde se partía y se 
llegaba se convertiría en un Tambo, recreando así los descansos de los corredores donde 
eran relevados y los escolares podían ver en vivo el paso de los corredores. 
Se gestionó con todos los colegios y las Ugeles de las regiones por donde pasarían los 
corredores, con días precisos y horas aproximadas, logrando una gran recepción por 
parte de los escolares que participaban alegremente viendo el paso de los corredores. 
 
La logística que se diseño fue parte vital para que el evento sea seguro sobre todo para 
todos los corredores y todo el equipo que conformaba la comitiva diaria que era 
alrededor de 50 personas.  
Logramos el apoyo de la Policía Nacional y de Carreteras durante todo el recorrido, 
abriendo la comitiva iban 2 motorizados con un bus que iba sembrando a los corredores 
de las siguientes postas y delante de los corredores en primer lugar un patrullero, 
seguido de una camioneta del IPD y una camioneta de prensa, y detrás de los corredores 
teníamos en todo el recorrido una ambulancia de Essalud y los buses de logística. Para 
ese año se logró el apoyo las empresas Backus y Herbalife. 
 
El éxito del primer año fue tal, que para el segundo año se pidió que la partida se haga 
desde la base principal del programa de maratonistas, la ciudad de Huancayo, siguiendo 
el recorrido por Huancavelica, Ayacucho, Apurímac y se llegó a Cusco para las mismas 
fechas de la anterior versión. Se sumaron además de las empresas Backus y Herbalife 
las marcas Nike y Powerade (de Coca Cola). Además, el recorrido se incrementó a 800 
kilómetros y se necesitaron 9 días para ello. 
 
Para el tercer año (2015), el evento ya se estaba consolidando. Se decidió ampliar la 
ruta, incluyendo a la región de Pasco, y también recibimos apoyos adicionales, donde se 
sumaron: Radioprogramas del Perú (RPP), que hizo enlaces en vivo de las partidas 
diarias y las llegadas a los Tambos (ciudades), Promperú a través de la marca Perú, se 
integró con la condición de que en el trazado de la ruta se incluyeran los atractivos 
turísticos cercanos, así también DEVIDA se incorporó al saber que estábamos 
trabajando con un público objetivo sobretodo escolar y vio la oportunidad de utilizar la 
vida sana a través del deporte como un medio disuasivo contra el consumo de drogas y 
por último, el Ministerio del Ambiente también decidió participar a partir de ese año 
con sus campañas y activaciones para el reciclaje de las botellas plásticas, en las 
partidas y llegadas de las plazas de los distritos donde diariamente nos esperaban 
cientos de personas en su mayoría colegios convocados previamente para estas 
actividades. 
 
Para el año 2016 se desarrolló la cuarta versión del evento, partiendo nuevamente de 
Pasco, pero esta vez de la zona arqueológica de Huarautambo y llegando como todas las 
versiones anteriores a la Plaza de Armas del Cusco en el marco de las celebraciones del 
Inti Raymi, recorriendo cerca de 1,500 kilómetros en 15 días de recorrido. 
 
 
2.3.2 Objetivos 
 
La idea era promover la práctica de las carreras de fondo y medio fondo (maratones) en 
niñas, niños y jóvenes escolares de las zonas andinas altas, de donde han salido nuestros 
mejores exponentes de este deporte, a través de un concepto que apelaba a la identidad 
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nacional representada por la herencia histórica de corredores andinos del imperio 
incaico, resaltando la inclusión de género y la inclusión con atletas discapacitados. 
 
Para este caso se planteó como objetivos resaltar conceptos y valores en los escolares: 

• Identidad nacional 
• Inclusión de género 
• Inclusión con discapacitados 

 
 
2.3.3 Resultados: 
 
Este gran evento tuvo un corte inclusivo, social, cultural y deportivo, que se inició en el 
año 2013 y al año 2016 se desarrollaron 04 ediciones exitosas bajo los siguientes 
itinerarios: 
 
2013: Arequipa Puno y Cusco (600 km de recorrido aprox.). 06 días. 
2014: Junín, Huancavelica, Ayacucho, Apurímac y Cusco (900 km de recorrido aprox.). 
09 días. 
2015: Cerro de Pasco, Junín, Huancavelica, Ayacucho, Apurímac y Cusco (1300 km de 
recorrido aprox.)  11 días. 
2016: Cerro de Pasco (zona arqueológica de Huarautambo), Junín, Huancavelica, 
Ayacucho, Apurímac y Cusco (1500 km de recorrido aprox.). 15 días. 
 
Los Nuevos Chaskis del Perú se realizó en formato de postas y a lo largo del tiempo 
logró impactar a más de 15,000 escolares niños y niñas de las diferentes zonas alto 
andinas del Perú creando en ellos expectativas y deseos de conectarse con la práctica 
deportiva, puesto que sus referentes directos son nuestros actuales créditos nacionales 
del área de fondo y medio fondo (los olímpicos Gladys Tejeda, Inés Melchor, Raúl 
Pacheco, entre otros). 
 
Se estima que cerca de 600,000 personas interactuaron con el evento de alguna forma a 
su paso por todas las regiones en los 4 años. 
Y cerca de 4´000,000 de personas fueron impactados a través de los medios a nivel 
nacional. 
 
La llegada de una nueva gestión al IPD, trunco este proyecto, el afán de no reconocer lo 
bueno de gestiones precedentes es una mala práctica muy común en la gestión pública. 
Muy por el contrario, este evento ya había sido nominado el año 2015 a los premios de 
Buenas Practicas Gubernamentales. 
 
En todas las ediciones tuvimos mucha cobertura periodística, regional y nacional. 
Se lograron primeras planas de diarios con foto principal (El Comercio), 5 páginas en la 
revista Somos, artículos en la revista Caretas, Especial de la página central del 
Dominical de la Republica, reportajes televisivos en CMD, transmisiones diarias por 
RPP, por solo mencionar los más importantes a nivel nacional. 
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3. REFLEXIONES PROFESIONALES  
 
 
Todos somos comunicadores por naturaleza y la comunicación es un proceso social que 
articula todos los procesos de vida. Impulsar una Comunicación para el desarrollo de 
nuestro país es un asunto participativo, que involucra capacitar, acompañar y progresar 
conjuntamente, muy necesario en nuestra realidad donde encontramos grandes brechas 
por cubrir. 
 
Han sido muchos años de recorrido profesional, con experiencias realmente 
gratificantes, mi especialización en Publicidad, por ejemplo, me sirvió mucho en mi 
labor profesional en la televisión y en los proyectos que hice, aportando en la redacción 
de guiones para informes y reportajes por un lado y por el otro diseñando propuestas 
creativas, innovadoras y potentes pues tenía una formación que respaldaba mis pasos, 
dándome esa confianza que siempre debemos tener. 
 
Entendí que cada persona vive su vida y crea un propio mundo diferente a los demás, 
que como comunicadores podemos elegir un universo de posibilidades para llegar a una 
o millones de personas de diversas maneras.  
 
 
3.1 Consecuentes con nosotros mismos en las decisiones difíciles 
 
Dentro de todo considero que la formación universitaria nos da una mirada diferente 
desde el punto de vista de lo que son las comunicaciones y su alcance, una perspectiva 
que te hace reflexionar en los momentos más necesarios y poder tomar decisiones con 
criterio, pensando en los demás. 
 
En el año 1999, estábamos en ATV y nos tocó vivir la época de los “vladivideos” 
(destapes periodísticos de videos grabados con cámaras ocultas en una sala del Servicio 
de Inteligencia nacional SIN liderado en ese entonces por el asesor presidencial 
Vladimiro Montesinos, donde se veía de manera muy gráfica el pago de coimas, 
compra de medios de comunicación y sobornos a empresarios y políticos) justamente 
cuando estábamos la cumbre de sintonía de los programas deportivos.  
Esto significo que prácticamente todo el mundo televisivo se vino abajo cuando se 
hicieron públicos esta serie de videos donde los dueños y gerentes de los principales 
medios televisivos recibían montañas de dinero por la compra de líneas periodísticas, 
coimas y pagos ilegales.    
A pesar de ser una producción periodística deportiva, optamos por tomar una posición 
inmediata cuando salió a la luz un video que implicaba al canal. 
                                                                                                                                                                         
Nuestra decisión fue la renuncia de todo el equipo del canal cuestionado, ATV y su 
dueño Julio Vera que aparecía en uno de los videos en la sala del SIN recibiendo 
$50,000 de Montesinos el 12 de octubre de 1999.  
 
Decidimos de manera unánime todo el equipo, renunciar. Nos quedamos en la calle de 
la noche a la mañana, éramos 26 personas, muchas de ellas jefes y jefas de familia, pero 
hasta el día de hoy no nos arrepentimos de esa decisión. 
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3.2 Confía en ti y en tus conocimientos, ¡atrévete! 
 
La preparación que recibimos en la universidad nos prepara para entender mejor el rol 
que deberemos desempeñar. Y ese recorrido nos da la confianza y seguridad para 
atrevernos a plantear y proponer propuestas nuevas y diferentes a las que los propios 
“clientes” nos entregan o sugieren ya que podemos considerar que no es lo mejor para 
lograr los objetivos deseados. 
 
Este es el caso que nos tocó vivir en la propuesta del proyecto Selva Ganadora para la 
cooperación internacional (USAID). Recibimos un proyecto que en su primer al año de 
ejecución eligió llegar a un público objetivo eminentemente rural de comunidades 
amazónicas a través de programas de televisión que solo tenían alcance dentro de un 
radio de 2 o 3 kilómetros en las ciudades donde se emitían, Tarapoto, Tingo Maria y 
Pucallpa. 
 
Como comunicadores sabíamos que esos canales televisivos locales no estaban llegando 
a las comunidades rurales, distantes muchos kilómetros más allá del alcance de esas 
señales televisivas, se estaban desperdiciando recursos pues los resultados no 
acompañaban las pomposas y onerosas producciones televisivas. 
 
El público era rural, estaba diseminado en el campo y la manera más efectiva según 
nuestra propuesta era una combinación de campañas radiales, que incluían pautas 
publicitarias de avisos, entrevistas a organizadores y promotores en cada distrito de 
intervención del proyecto, con presencia en las bocinas comunales que son mucho más 
efectivas para efectos de convocatorias y anuncios.   
Todo esto junto era mucho más económico, mucho más seguro.  
 
Así mismo, la primera edición del proyecto trabajó solo con las comunidades que 
habían firmado el convenio marco de erradicación de los cultivos de hoja de coca, 
contra lo cual nuestra propuesta fue que sea una convocatoria abierta a las zonas de 
intervención del proyecto, para generar legítimo interés en las comunidades que tenían 
intención de desarrollarse. 
 
Los resultados evidenciaron que estos aportes fueron acertados y el incremento de 
comunidades inscritas solo de la primera edición a la segunda fue de más del 60%. 
 
 
3.3 Disfruta de lo que haces siempre 
 
Valores como la honestidad, la ética profesional, el servicio a los demás, siempre 
estarán presentes y serán en algún momento necesarios de aplicar. Para ello debemos 
estar dispuestos y listos para generar las reflexiones y manejar un criterio adecuado para 
cada situación.  
 
Este es el caso que afronté cuando propuse el proyecto Los Nuevos Chaskis del Perú en 
el Instituto Peruano del deporte (IPD). Al inicio y durante el primer año hubo muchas 
dudas de parte de la vice presidencia de esta institución con respecto al éxito de este 
proyecto, al punto que de alguna manera calo en altos funcionarios del IPD.   
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El recorrido fue, desde la plaza de armas de Arequipa, pasando por Puno y llegando a la 
plaza de Armas de cusco un día antes del día central del Inti Raymi. Para esa llegada en 
Cusco, tenía que asistir en director nacional de deportes que reemplazaba al presidente 
de la institución que para esa fecha ya tenía agendado un viaje internacional. Pero 
nunca llego. 
 
Cuando regresamos a Lima y mostramos los videos y fotos, los recortes de prensa 
locales del paso del evento por las 3 regiones y la llegada a Cusco, no tuvieron nada que 
objetar y por el contrario me dieron su total respaldo solicitando que el siguiente año, el 
evento ya no parta de Arequipa, sino de Huancayo y recorra 5 regiones. 
 
Para la segunda versión, arribó para el día de la llegada a Cusco una delegación 
encabezada por el presidente del IPD con una comitiva de directores y altos 
funcionarios compuesta por 8 personas.  
 
 
3.4 Comunicaciones y tecnología galopante 
 
La televisión trabaja a la vanguardia tecnológica siempre y los cambios han sido 
constantes y sorprendentes. En los últimos 20 años se redujeron los equipos se 
multiplicaron las capacidades y posibilidades ofreciendo oportunidades impensables. 
 
Cuando empecé en el campo de la televisión las cámaras eran equipos más grandes y 
pesados, compuestos por la cámara misma y una video grabadora aparte de tamaño y 
peso considerable, que limitaba no solo las maniobras y facilidad del trabajo, sino 
también el tiempo de grabación por el mismo sistema que incluía el uso de cintas o 
cassettes que solo permitían 20 minutos de grabación.  
 
Y si hablamos de los equipos de transmisión en vivo la cosa era más compleja aun, no 
solo por las grandes dimensiones de las antenas tipo plato o parabólicas que eran 
utilizadas sino porque también requerían de conexiones, cableados y un staff de 
personal técnico no menor de 2 personas que enviaban la señal a otros puntos de 
retransmisión o en otros casos vía satélite, sin mencionar sus altos costos. 
Ahora las nuevas tendencias son claras, el mayor consumo de contenidos audiovisuales 
es a través de plataformas pagas y de la internet. Y es esa misma internet es la que ha 
aniquilado las anteriores formas de transmisión de datos que eran vía satélite o 
microondas. 
 
Para inicios del año 2018 cuando hacíamos los programas deportivos para Willax TV, 
nos tocó seguir a la selección peruana de futbol para un par de partidos de preparatoria 
en las ciudades de Orlando y Nueva Jersey en Estados Unidos para el Mundial de Rusia 
2018,  e hicimos transmisiones diarias en vivo para Lima y todo el Perú desde la misma 
cámara con que grababa, un equipo JVC compacto con capacidad de transmitir con 
Streaming vía wi fi que permite la captura simultánea de HD para distribución web, lo 
que hace todo muy sencillo a través de un modem portátil no más grande que una tarjeta 
personal de presentación que llevaba en mi bolsillo. 
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ANEXOS 
 
 

1. History Travel con Mark Powell. History Channel 2012                                      
https://www.youtube.com/watch?v=-W9DqpqGT2I 
 

2. Goles en Acción:                                       
https://www.youtube.com/watch?v=dbWtRBKcDDk (Red Global)    
https://www.youtube.com/watch?v=WoyiJwMqJsc&t=5s (Willax TV) 
 

3. Pura Aventura                                          
https://www.youtube.com/watch?v=piGmF83TKx8 
https://www.youtube.com/watch?v=IHznWKD8QNg 
 

4. Selva Ganadora                              
https://www.youtube.com/watch?v=l57H0gSndsE&t=51s 
https://www.youtube.com/watch?v=Fy6NlDTdWWs&t=2s 
 

5. IPD. Instituto Peruano del Deporte 
https://www.youtube.com/watch?v=07sXkIjYXko&t=17s 
https://www.youtube.com/watch?v=zrP7fgtlpPk&t=286s 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=piGmF83TKx8
https://www.youtube.com/watch?v=IHznWKD8QNg
https://www.youtube.com/watch?v=l57H0gSndsE&t=51s
https://www.youtube.com/watch?v=07sXkIjYXko&t=17s
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